

## ABSTRAK

Manajemen Pelayanan Pasien HIV AIDS Tenaga Kerja Indonesia (TKI)  
dengan Pendekatan *Peer Group Support* Terhadap Respon Psikologis,  
Sosial dan Imunitas

Oleh: Misutarno

Stigma sosial dan diskriminasi berdampak pada respon psikologis, mulai dari penolakan, marah sampai depresi. Gangguan pada psikososial menurunkan imunitas klien HIV AIDS. Di Jawa Timur salah satunya Tulungagung terjadi kewaspadaan penyebaran HIV AIDS dari mantan Tenaga Kerja Indonesia (TKI). *Peer group support* (PGS) merupakan sarana efektif untuk memberikan dan menerima dukungan emosional serta pertukaran informasi. Tujuan penelitian ini mengetahui pengaruh PGS terhadap respon psikologis, sosial dan imunitas TKI yang terinfeksi HIV AIDS serta hubungan respon psikologis dan sosial dengan jumlah CD4. Desain penelitian ini *quasi eksperimen* jenis *control group design*. Sampel pada kelompok kontrol dan perlakuan masing-masing 10 orang menggunakan *purposive sampling*. PGS dilaksanakan 4 sesi (4 kali) dalam 6 minggu, tiap sesi 90 menit. *Independent t-test* menganalisis perbedaan respon psikologis, sosial dan jumlah CD4 sebelum dan sesudah perlakuan dan uji hipotesis MANOVA untuk mengetahui pengaruh PGS serta *product moment* untuk mengetahui hubungan antara CD4 dengan respon psikologis dan sosial. Hasil penelitian bahwa manajemen pelayanan pasien dengan pendekatan PGS tidak meningkatkan respon psikologis TKI yang terinfeksi HIV AIDS secara signifikan ( $p=0,976$ ), sedangkan respon sosial dan jumlah CD4 meningkatkan secara signifikan ( $p=0,026$  dan  $p=0,004$ ) dan ada hubungan positif antara jumlah CD4 dengan respon psikologis dan sosial ( $r=0,217$  dan  $r=0,374$ ). Uji Manova menunjukkan nilai  $p<0,005$ , PGS berpengaruh terhadap respon psikologis, sosial maupun jumlah CD4 TKI HIV AIDS. PGS sarana bersosialisasi, membagi cerita, pengetahuan dan dukungan sehingga anggotanya mengalami peningkatan kepercayaan diri dan mengurangi stigma. PGS merupakan pilihan intervensi manajemen pelayanan pasien HIV AIDS khususnya untuk meningkatkan respon psikologis, sosial dan imunitas.

Kata Kunci : *peer group support*, respon psikologi, sosial dan kadar CD4, HIV AIDS